بسم الله الرحمن الرحيم
الفعل المضارع ... هذا المقال سيوضح الفعل المضارع وعلامات إعرابه وكيفية إعرابه داخل الجملة . إن الفعل في اللغة العربية هو الكلمة التي تدل على وقوع حدثٍ ما في إطار زمني معين، ويدل الفعل على أمرين، أوّلهما الحدث وثانيهما زمن هذا الحدث، وبناءً على زمن الحدث تُقسم الأفعال إلى ثلاثة أقسام هي الفعل الماضي والفعل المضارع وفعل الأمر . 
ما هو الفعل المضارع؟
الفعل المضارع يدلُّ على حدوثِ شيءٍ في زمن التكلُّمِ أو بعده، مثل
يتعلمُ كريمٌ الرسم.
إذا نظرنا للفعل السابق نجد أنه يُشيرُ إلى أنّ الحدثُ يحدثُ في الزمن الحالي- زمن التحدث- ولم ينتهِ بعد .

ويُصاغ الفعل المضارع في اللغة العربية بزيادة حروف المضارعة وهي:
الياء:
- يدخلُ الممثلُ من بابِ المسرحِ مسرعًا.
- يعلمُ الناسُ أنّ الخيرَ أبْقَى.
- تبدأ الأفعال المضارعة في الأمثلة السابقة بحرف الياء، وهو حرف المضارعة.
التاء:
- تُسرِعُ البنت للّحاقِ بحافلةِ المدرسةِ.
- تنطلقُ الطائرةُ مسرعة.
تبدأ الأفعال المضارعة في الأمثلة السابقة بحرف التاء، وهو حرف المضارعة.
الألف:
- أشربُ الشايَ ساخنًا.
- ألعبُ في وقتِ فراغي فقط.
تبدأ الأفعال المضارعة في الأمثلة السابقة بحرف الألف، وهو حرف المضارعة.
النون:
- نسمعُ النصيحةَ من العاقلِ.
- نقومُ بواجباتنا على أكملِ وجه.
تبدأ الأفعال المضارعة في الأمثلة السابقة بحرف النون، وهو حرف المضارعة.
هذه كانت أشكال صور الفعل المضارع وطريقة صياغته أم الآن فسنذكر إعراب الفعل المضارع وحالات إعراب الفعل المضارع .
حالات إعراب الفعل المضارع:
الفعلُ المضارع مُعْرب، وله حالات :
رفع الفعل المضارع:
يُرفَعُ الفعلُ المضارع إذا لم تسبقه أداة نصب، أو أداة جزم.
علامات رفع الفعل المضارع:
(أولا) الضمة الظاهرة.
إذا كان صحيح الآخر،
مثال:
- تبتعدُ الأرضُ عن الشمسِ كثيرًا.
- يسكنُ عمي في مدينة بعيدة.
تبتعدُ: فعل مضارع مرفوع، وعلامة الرفع الضمة الظاهرة.
يسكنُ: فعل مضارع مرفوع، وعلامة الرفع الضمة الظاهرة.
(ثانيًا) الضمة المقدرة.
إذا كان الفعل المضارع معتل الآخر، مثال:
يرضى اللهُ عن الإنسان الطيّب.
يدعو زيد صديقه لحفل عيد ميلاده.
يرضى: فعل ماضي مرفوع وعلامة الرفع الضمة المقدرة، لأنه فعل معتل الآخر.
يدعو: فعل مضارع مرفوع وعلامة الرفع الضمة المقدرة.
(ثالثًا) ثبوت النون.
إذا كان من الأفعال الخمسة؛ أي اتصل به ألف الإثنين، واو الجماعة، أو ياء المخاطبة، أمثلة:
- البشر يأكلون ليعيشون.
- أنتِ تقومين بعملك بجدٍّ.
- أنتما تمثلان مدرستكما في المسابقة.
يأكلون: فعل مضارع مرفوع، وعلامة الرفع ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة.
تقومين: فعل مضارع مرفوع، وعلامة الرفع ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة.
تُمثّلان: فعل مضارع مرفوع، وعلامة الرفع ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة.
ملحوظة: الأفعال الخمسة هي كل فعل مضارع اتصل به ألف الاثنين، واو الجماعة، وياء المخاطبة.
نصب الفعل المضارع:
يُنْصب الفعلُ المضارع إذا سبقته أداةٌ من أدوات النصب.
أدوات نصب الفعل المضارع:
(١) أنْ المصدرية.
- يُسعدني أن تقولَ الحقَ.
- يعطيني أملًا أن أراكَ تجتهد.
تقولَ: فعل مضارع منصوب وعلامة النصب الفَتْحَة، لأنه مسبوق بأن.
أراكَ: فعل مضارع منصوب، وعلامة النصب الفَتْحَة، لأنه مسبوق بأداة النصب أن.
(٢) لَنْ.
- لن تنجحَ إذا أهملت.
- لن تقدرَ على العمل دون غذاء.
تنجحَ: فعل مضارع منصوب، وعلامة النصب الفَتْحَة، وذلك بعد حتى.
وكذلك الفعل (تقدر): فعل مضارع منصوب، وعلامة النصب الفَتْحَة الظاهرة.
(٣) كي: وهي للتعليل.
- اتَّخِذْ قدوةَ كي تسيرَ على هديها.
- ذاكرْ دروسَك كي تنجحَ.
تسيرَ: فعل مضارع منصوب، وعلامة النصب الفَتْحَة الظاهرة، لأنه مسبوق بأداة من أدوات نصب الفعل المضارع وهي كي.
تنجحَ: فعل مضارع منصوب، وعلامة النصب الفَتْحَة الظاهرة، لأنه مسبوق بأداة من أدوات نصب الفعل المضارع وهي كي.
(٤) حتى: للغاية أو التعليل.
- كنْ قويَّ الإرادةِ حتى تنجحَ.
- أطِعْ والديك حتى تدخلَ الجنّةَ.
تنجحَ: فعل مضارع منصوب، وعلامة النصب الفَتْحَة الظاهرة، والسبب وجود حتى قبله.
تدخلَ: فعل مضارع منصوب، وعلامة النصب الفَتْحَة الظاهرة، والسبب وجود حتى قبله.
(٥) لام التعليل.
أسعِدْ الآخرين لتسعدَ.
- رتّبْ غُرفتَك لتكونَ جميلةً.
تسعدَ: فعل مضارع منصوب وعلامة النصب الفَتْحَة الظاهرة، لأنه مسبوق بلام التعليل وهي من أدوات نصب الفعل المضارع.
تكونَ: فعل مضارع منصوب وعلامة النصب الفَتْحَة الظاهرة، لأنه مسبوق بلام التعليل وهي من أدوات نصب الفعل المضارع.
علامات نصب الفعل المضارع:
(أولًا) الفَتْحَة الظاهرة.
إذا كان صحيح الآخر، و معتل الآخر بالواو أو الياء؛ لسهولة نطق الفَتْحَة على حرف الواو، والياء.
مثال:
لن يذهبَ خيرٌ قمت به.
- اعمل حتى يسموَ الوطن.
- يحرصُ القاضي أنْ يقضيَ بين الناسِ بالعدلِ.
الأفعال في الأمثلة السابقة (يذهبَ - يسموَ - يقضيَ) كلها أفعال مضارعة قد سُبِقت بأداة من أدوات نصب الفعل المضارع؛ لذلك في منصوبة، وعلامة النصب الفَتْحَة الظاهرة.
(ثانيًا) الفَتْحَة المقدرة.
إذا كان الفعل المضارع معتل الآخر بالألف.
مثال:
- يجبُ أنْ نخشى الله دائمًا.
نخشى: فعل مضارع منصوب، وعلامة النصب الفَتْحَة المقدرة لأنه معتل الآخر بالألف.
(ثالثا) حذف النون.
إذا كان من الأفعال الخمسة، أمثلة:
- لن تعملي.
- لن تعملا.
- لن تعملوا.
نلاحظ حذف حرف النون الذي ينتهي به كل فعل من الأفعال السابقة كعلامة للنصب في الفعل المضارع الذي يتصل به ألف الاثنين، واو الجماعة، أو ياء المخاطبة أي من الأفعال الخمسة.
جزم الفعل المضارع:
يُجزم الفعل المضارع إذا سبقته أداة من أدوات جزم الفعل المضارع التالية:
لَمْ - لا النّاهية - لام الأمر
لم:
وهي تفيد نفْي الفعل المضارع، وتقلب زمنه إلى الماضي- من حيث المعنى- مثال:
- لم نجدْ ما ذهبنا للبحثِ عنه.
الفعل نجدْ: فعل مضارع مجزوم، وعلامة الجزم السكون؛ لسبقه بأداة من أدوات جزم الفعل المضارع.
لا الناهية:
وهي التي تفيد النهي عن فعل شيء معين، مثال:
- لا تزعجْ الجيرانَ.
تزعجْ: فعل مضارع مجزوم، وعلامة الجزم السكون؛ لأنه سُبق بأداة من أدوات جزم الفعل المضارع وهي لا الناهية.
لام الأمر:
وتجعل الفعل المضارع مفيدًا للطلب، مثال:
- لِتُخْلِصْ في عملك.
تخلصْ: فعل مضارع مجزوم، وعلامة الجزم السكون؛ لأنه سُبِق بأداة من أدوات جزم الفعل المضارع وهي لام الأمر.
علامات جزم الفعل المضارع:
(أولًا) السكون.
إذا كان الفعل المضارع صحيح الآخر، مثال:
- لا تذهبْ بعيدًا.
تذهبْ: فعل مضارع مجزوم، وعلامة الجزم السكون لأنه فعل صحيح الآخر سبقه لا الناهية.
(ثانيًا) حذف حرف العلة.
إذا كان الفعل المضارع معتل الآخر وسبقته أداة من أدوات الجزم يكون مجزوم بحذف حرف العلة، مثال:
- لا تدعُ إلا اللهَ.
تدعُ: فعل مضارع مجزوم بعد لا الناهية، وعلامة الجزم حذف حرف العلة.
(ثالثًا) حذف النون.
إذا كان الفعل المضارع من الأفعال الخمسة؛ أي يتصل به ألف الاثنان، واو الجماعة، أو ياء المخاطبة، يُجزم وعلامة الجزم هي حذف حرف النون، مثال:
-لتنجحي في الامتحانِ هذا العام.
-لتنجحا في الامتحان هذا العام.
-لتنجحوا في الامتحان هذا العام.
(لتنجحي - لتنجحا - لتنجحوا) الأفعال المضارعة كلها جاءت بعد لام الأمر، فهي أفعال مضارعة مجزومة، وعلامة الجزم حذف النون؛ لأنها من الأفعال الخمسة.
بناء الفعل المضارع:
يُبنى الفعل المضارع في حالتين فقط، وهما :
(الأولى): إذا اتصل به نون التوكيد.
وفي هذه الحالة يُبني الفعل المضارع على الفتح.
مثال:
- لا تركبنّ هذا الحصان إنه شديد الْخَطَر.
الفعل المضارع (تركبنّ) هو فعل مضارع مبني على الفتح في محل جزم (لأنه قد سبقته أداة من أدوات جزم الفعل المضارع وهي لا الناهية)، لاتصاله بنون التوكيد.
- ألا تعلمنّ أن الحياة كفاحٌ؟
تعلمنّ: فعل مضارع مبني على الفتح في محل رفع.
(الثانية): إذا اتصل به نون النسوة.
وفي هذه الحالة يُبنى الفعل المضارع على السكون.
أمثلة:
- المُربياتُ يُعَلِّمْنَ الأطفال محاسن الخلق.
يعلِّمْنَ: فعل مضارع مبني على السكون في محل رفع لأنه لم يسبق بجازم ولا ناصب.
- الفنانات يرسمْن على الزجاج
يرسمْن: فعل مضارع مبني على السكون في محل رفع؛ لاتصاله بنون النسوة
- الفتيات يعرفْن الطريق الصحيح.
يعرفْن: فعل مضارع مبني على السكون في محل رفع؛ لاتصاله بنون النسوة.
- المعلمات يساعدن التلاميذ.
يساعدن: فعل مضارع مبني على السكون في محل رفع؛ لاتصاله بنون النسوة .
وفي النهاية يمكننا قول أن :
· [bookmark: _GoBack]الفعل المضارع هو ما يدل على حصول حدث في الزمن الحاضر، أو المستقبل.
· يبدأ الفعل المضارع بواحد من أحرف المضارعة، وهي: الألف - التاء - الياء - النون،مثال: (أكتبُ - تكتبُ - يكتُبُ - نكتبُ)
· الفعل المضارع معرب دائما، إلا في حالتين.
· أدوات نصب الفعل المضارع هي: أنْ - لن - كي - حتى - لام التعليل.
· أدوات جزم الفعل المضارع هي: لم - لام الأمر - لا الناهية.
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